



La Mancha, a una calle del barrio de Entre-vías.

Veamos algunos de los toponímicos castellano-manchegos que han dado fisonomía a la capital de España:

## TOLEDO

Toledo, la antigua *Toletum*, la imperial Toledo, tiene en su recuerdo calle, ronda y puerta. De la provincia toledana nos encontramos:

Illescas, también imperial, en cuyo santuario de la Caridad se conserva el tesoro de varias obras de *El Greco*; Oropesa, que ha visto su castillo condal convertido en un magnífico parador de turismo; Escalona, cabeza de los estados del condestable don Alvaro de Luna; Puebla de Montalbán, patria chica de Fernando de Rojas, autor de la *Tragicomedia de Calixto y Melibea (La Celestina)*, que, se dice, es la obra más importante de nuestra literatura medieval; Esquivias, en una de cuyas iglesias casó Miguel de Cervantes; Ocaña, con el convento de las Carmelitas, en donde se conservan los restos de Alonso de Ercilla, autor

de *La Araucana*; Consuegra, que cobijó tropas moras que pelearon contra el Cid Campeador; Orgaz, donde vivió Calderón de la Barca; Torrijos, que fue residencia habitual de Pedro I *El Cruel*, y que conserva el palacio del conde de Altamira; Maqueda, con un castillo que fue construido sobre los restos de otro de la Orden de Calatrava; Talavera de la Reina, con el santuario de la Virgen del Prado y la colección de azulejos que demuestra la importancia de su industria cerámica; y Tembleque, Valmojado, Camarena, Seseña, etc., que sirven de denominación a las calles más importantes del madrileño barrio de Aluche.

## CIUDAD REAL

Ciudad Real, la Villa Real que fundara Alfonso X *El Sabio* en 1255, y su provincia están presentes en el casco urbano de Madrid:

Almagro, famoso por su Corral de Comedias y sus bordados; Campo de Criptana, la de los molinos apadrinados por países hispanoamericanos; Almadén, con las minas de cinabrio más importantes del

mundo; Alcázar de San Juan, de cuyo pasado romano son exponente los mosaicos del siglo I; Valdepeñas, que perteneció a la Orden de Calatrava y luego a don Alvaro de Bazán, marqués de Santa Cruz; Puertollano, industrial; Manzanares, que también perteneció a la Orden de Calatrava; y Daimiel, Tomelloso, Almuradiel, Bolaños, etc. No están recordados Viso del Marqués, que conserva el palacio de don Alvaro de Bazán, hoy convertido en archivo de la Marina; ni Villanueva de los Infantes, que guarda los restos de Francisco de Quevedo; ni Almodóvar del Campo, cuna de los beatos Juan de Avila y Juan Bautista de la Concepción.

## CUENCA

Mientras que la ciudad de Toledo, que se levanta sobre el Tajo, ha merecido el honor de calle, ronda y puerta, la alta Cuenca, que cuelga sobre las hoces de los ríos Júcar y Huécar, sólo presta su nombre a una calle corta y poco espaciosa cercana a la glorieta de Cuatro Caminos, lo que no impide que la catedral de Cuenca, de estilo gótico y